

参院選のかしましさをよそに(?)、涙腺の緩むことが多い。

まずは趣味の復活。転勤商売になつてこの方、ごくたまにばらばら弾くだけだったピアノを、ひょんなきつかけから再開した。腕は格段に落ちているが、徐々に戻つてしまつた。とにかく弾いている間、忘我の境地に浸れるのが素晴らしい。感性が鋭くなつたのか、CDの名演奏に涙ぐむことも多くなつた。二〇年ぶりに先生について本格的にやり直したいと思いついた自分に、「人生、およそ『絶対』はない」ことを実感している。

そして、四半世紀ぶりの母校（神戸大法学部）訪問だ。門、石畳、学舎……すべて昔のままだ。マンモス校ではない家族的雰囲気ゆえ、ゼミ以外の多数の先生方と親交が持て、私の貴重な財産となつてゐる。

いまだ現役の筆頭は三井誠教授（刑法）である。当時三十歳くらいの若き助教授で、仲人なのに新郎に間違われたんですね」と笑つておられたが、時が止まつたかのように、今までお若い。「捜研を毎号読んでいるからずっと知つてゐる感じがしますよ」とのこと。ゼミのN先生（民法）は、あの大地震で、六甲の一等地にあつたマンションが倒壊。自身、病を患われる中、わざわざ教え子の講演を聞きに来てくださつた。民法のI先生は四日前に亡くなられたとのこと。生前に一度お会いしたかった……。

女性検事が見る真実 検査官へのヒント その④

出会いの人生

佐々木 知子



も私は耐えることができる。この試練を乗り越えられたのだから乗り越えられないはずはない。自分を叱咤激励できる。この時代こそが私の人生における最大の財産である。

もしあの挫折を味わわなければ、私はどうにでもいる読書家で終わり、作家の夢など育ませるはずもなかつただろう。夢遊病者のように過ごした一か月の後、ふと悟りが開けたあの一瞬は記憶に明瞭だ。「下手でもいい。人生、自分で絵を描こう」。夢を持つことで人は救われる。実際に書き始めたがやはり下手で、三〇歳までをモラトリアル期間とした。それまではいろいろと抽出に詰めようと。あつという間に時間が満了、狼狽かつ困惑したものだ。

弁護士か裁判官にとつてはいたが、検察修習で、検事が「公益の代表者」であり、真相究明に努力している意外な（！）実態を知らされた。出会つた検事たちは皆人間的で誠実。加えて、検察官以外にもポストがあるから気が多い私にはいいだろう、弁護士にはいつでもなれるし、の軽い乗りで検事になつた。思のほか居心地が良く、仕事はやり甲斐があつて、一五年がすぐに過ぎた。そして、検事兼作家だつたことが参院議員にスカウトされるきっかけに。永田町の生態を間近で見られる体験はなかなか得難いものである。

講演終了後、学生の質問に、私はこう答えた。「検事として最も大切なことは、人の気

持ちを思いやること」。「検事は素晴らしい職業ですよ。もしなりたい人がいれば、どうぞ頑張つてください。私は、生まれ変わつてもまた検事になりたいと思います」。言葉に出して胸が詰まつた。そんな職業に出会えた自分の幸運度を初めてのようについたのだ。

「人生万事塞翁が馬」。されど「人事を尽くして天命を待つ」。出会いの連続が人生を作つていく。偶然の出会いが必然になるかどうか、幸せに結びつくかどうか。否、必然にするか、幸せに結びつけるか、それは決して運命ではなく、選び取る人次第なのだと、改めて思う。人生、まだ先は長い。決して諦めないことだ。

○×（短答）式に落ち続け、放り出したのが二三歳の夏。心機一転、骨を埋めるつもりで市役所に入つたが、仕事はつまらなく男女差別はひどくて、一念発起。翌春退職して一日一〇時間の勉強を自らに課し、一か月余の後背水の陣で臨んだ短答式に初合格。そのまま論文式、口述式に合格した。

この二年間の苦しさを思えば、以後の何を

（元検事・現参議院議員 ささきともじ）



著者略歴

五五年生まれ。神戸大学卒業。八〇年、司法試験合格。八三年検事任官。九八年参議院議員となる。九二年、五月に退官し、七月、横溝正史賞受賞。著書に『紫陽花の花のごくに』『少年被疑者』『告発捜査』『日本の司法文化』がある。昨年一二月に『少年法は誰の味方か』（角川書店）が発行となつた。

http://www2.tky3web.ne.jp/~tomokosにて議員活動等を報告中。

女性検事が見る真実 検査官へのヒント その④



『波の塔』

佐々木 知子

そんな気がする記録的猛暑が続く。

八月初旬 新請員が登院し 霧霾気ががらつと変わつた。それでも先輩になつて嬉しいことがある。三年間減私奉公(?)した国会对策委員会から外れたことだ。以降、会期中毎朝早く登院することも、欠席委員の「差し替えて下さい」といふ言葉をうなづかずして

〔丁寧語・尊敬語・謙譲語〕が使われているのだ。これ以後徐々に、友だち夫婦・親子が増え、師に対するすら敬語を使わない人が多くなつた。相手を敬わないから敬語が不要なのか、敬語がすたれたから敬う心が失せたのか。おそらくはその両方だろう。

お盆休みは昨夏同様、読書に勤しんだ。うち再読が一冊、松本清張著『波の塔』である。初読はちょうど二〇年前、司法修習生の時だつた。映画やテレビでご存じの方も多いだろうが、ミステリーというよりは恋愛小説である。東京地検の新米検事小野木が恋に落ちた美しい女性頬子。人妻の彼女はやがて離婚を決意し、二人は将来を誓い合うが、その矢先、運命は二人を贈収賄事件捜査検事と被疑者の妻としての対面に導くのだ。彼は辞職、彼女は樹海に消えていく……。

きるといふした欠点もあるが、文章は格調が高く、作品は実に魅力的である。時代を見据えながら、その香りを漂わせ、登場人物の心理を丁寧に書き込み、人間の弱さを冷徹かつ温かい目で見つめている。

まずは会話の美しさに驚かされる。親に対し、夫に対し、恋人に対し、ごく自然に敬語

てして心の貧しさを招く。貧しい心で恋はできない。本当の意味での大人にしか美しい恋はできないのである。

失われない衝撃に耐え、ただ恋慕に追命を甘受しようとしている男を、彼女は非情にも捨て去つた。それも最も残酷な方法で。彼女は自らのためではなく相手のためにこそ共に生きねばならなかつたのだ。一瞬の苦しみでしかない死。そこに卑怯にも逃げ去ることで、彼女は恋人を永遠に殺したのである。

裁判官訴追委員会委員として、春から夏にかけ、買春裁判官の審理に携わつた。全員一致の「訴追相当」決定。常識を備えることはいわずもがな、人生経験が乏しくては人を扱えないことを、改めて考えさせられる。

(元検事・現参議院議員　ささき　ともこ)

著者略歴
五五年生まれ。神戸
大学卒業。八〇年、
司法試験合格。八三
年検事任官。九八年
五月に退官し、七月、
参議院議員となる。九二年、推理小説『恋文』
で横溝正史賞受賞。著書に『紫陽花の花のこと
くに』、『少年被疑者』、『告発捜査』、『日本の司
法文化』がある。昨年一二月に『少年法は誰の
味方か』(角川書店)が発行となつた。

「その不安は妙に空虚だった。……小野木はもはや一頬子以外に生きてゆく希望がなくなつた」彼は、約束どおり東京駅で恋人を待つ。永遠に現れることのない恋人だ。

空しいものと戦つていた。それは、絶望との闘争だった。……小野木の耳は、激しい音響を聞いた。それは、頬子との間が断ちきれ自分が落ちていく音だった。……

胸が締めつけられるように痛んだ。この絶望感を、以前はなぜ共有し得なかつたのだろう。そのことのほうが不思議だった。だが、答えはすぐに出た。「その後の人生経験」。

今私のには頬子は自分勝手な女だと映る。人妻の身で主導的に恋をリードし、純真な男を翻弄し、あまつさえ道ならぬ恋を夫に知らることで、恋人の天職を奪つたのだ。計り



著者略歴

著者略歴
五五年生まれ。神戸大学卒業。八〇年、司法試験合格。八年、年検事任官。九年五月に退官し、七月、参議院議員となる。九二年、推理小説『恋文』で横溝正史賞受賞。著書に『紫陽花の花のごとくに』、『少年被疑者』、『告発捜査』、『日本の司法文化』がある。昨年一二月に『少年法は誰の味方か』(角川書店)が発行となつた。

http://www2.tky3webne.jp/~tomokos

女性検事が見る真実 捜査官へのヒント その⑤

『一年一昔』

佐々木 知子

いやはや昨今のモラル低下には目を覆いたくなるばかりである。外務省の犯罪は底なし。警察不祥事も相変わらず。教師の不祥事にも驚かなくなつて久しいが、ついに「手錠教師」ときたものだ。

尊敬する友人が言う。教師の質が落ちたのではなく、日本人全体の質、つまり「民度」が落ちたのだと。また、某有名教授いわく「日本人は劣化している」と。公私分けめがなく、人に迷惑をかけることなど何とも思わなくなつたというのである。

数年前ルーズソックスなるものがはやり始め、そのころから地べたに座り込む若者をよく見かけるようになつた。体力がないなあ、しつけが悪いなあ、と眉をひそめていたが、徐々に慣れてしまつた。人前で食べ物をぱくつく。いちやつく。化粧をする。私自身はまだ目撃していないが、平気で着替えますするらしい。一説によると、彼らの頭は無関係な者を「人」とは認識しないのだという。だから気にしない。なるほど。こうした若者がいざれ社会人になるのだから国力が落ちるのは当然だ。かつまた親にもなるから、どんな子どもが育つか、考えるだに恐ろしい。

少年事件を扱つていてよく思つたが、子どもはまさに親のコピーである。身近な親こそが大人のモデルになるからだ。しつけと言うと大変に聞こえるかも知れないが、親自身が國と中國）の干涉には毅然として臨むべきだ。國が独立國の星をしていないのに構成員である國民がなぜ誇りを持てよう。昨今の少年非行、全体的なモラルの低下を見るにつけて、政治の責任を思わずるを得ないのだ。

日本は揺れている。そう感じているところに大事件が勃発した。九月一日夜（日本時間）を境に世界全体が大きく揺れ出したのだ。アメリカでの同時多発テロ。ミサイル防衛に代表される世界一のハイテクと情報網は自爆覚悟のアナログにならず術をもたなかつた。聖戦（ジハド）での死が神に捧げる崇高な死であるといふ彼らのメンタリティが把握外だつたのではないか。面目を失つたアメリカは直ちに「戦争」を宣言し、あくまで「犯罪」の概念しかない我々に新たな衝撃を与えた。地道な証拠蒐集で容疑者を特定し、その引渡しを求める。そして公の法廷で裁く……。日本が支持すべきはあくまでテロ対策であつて、報復戦争ではない。近代法が報復のための私刑を禁止したのは、報復は新たな報復を生み、際限がないからである。

今回の相手は国ではなく、本来の戦争とは異なる。世界中に存在し、容易に移動し、聖戦での死をも厭わない。講和などそもそもあ

いように行動するといった生活態度をとつて育つのだ。言葉を聞いて育つのではない。そうした欠陥親にもまた親がいる。やはりまともではなかつたはずだ。実際、年代を問わず、他人の迷惑を顧みない人のなんと多いことか。携帯電話での声高な話。列の割り込み。老人や妊婦にも席を譲らない、等々。日本古来の「恥の文化」（ルース・ベネディクト著『菊と刀』）は一体いつ消えてしまったのだろうか。

もちろん、戦後だ。戦後の教育は、時代を下るにつれだんだん悪化してきたように思われる。自信喪失し、ただ物わかりよく努めようとする親たち。悪平等主義の学校。管理主義体制下の教師たち。マニユアルと偏差値重視の受験教育・学歴偏重。社会全般にはびこるゆがんだ自由と権利。自由は責任と権利は義務と、一対だというのに。西洋の個人主義は本来強い自己責任を伴う。それが、だつて私の自由じやん、だれの迷惑になるじやないし……。

最近私は、こうした教育・風潮を生み出した政治の責任を考えるようになつた。戦争に負けたというだけで古來の伝統文化をも捨て去り、日本人であることに誇りを持つなくしてはならない事件・事故が起り、事態についていくだけで大変な労力だ。ストレスで健康を害さないよう、緊張感を維持しながらも適度に気分転換しつつ、日々の職務をこなしたいものである。

今や一年一昔。刻一刻新たな、しかも信じられない事件・事故が起り、事態についていくだけで大変な労力だ。ストレスで健康を害さないよう、緊張感を維持しながらも適度に気分転換しつつ、日々の職務をこなしたいものである。



著者略歴

参議院議員となる。九二年、推理小説『恋文』で横溝正史賞受賞。著書に『紫陽花の花のこどくに』、『少年被疑者』、『告発捜査』、『日本の司法文化』がある。昨年一二月に『少年法は誰の味方か』（角川書店）が発行となつた。

にて議員活動等を報告中。

<http://www2.tky3web.ne.jp/~tomokos>